Asistencia de emergencia por el agravamiento de las prevalencias de desnutrición infantil debido a los efectos de las tormentas ETA e IOTA y la crisis de la Covid-19, en Panzós, Alta Verapaz

# Resumen ejecutivo

El proyecto "Asistencia de emergencia por el agravamiento de las prevalencias de desnutrición infantil debido a los efectos de las tormentas ETA e IOTA y la crisis de la Covid-19", ejecutado en el municipio de Panzós, Alta Verapaz, tuvo como objetivo reducir los índices de desnutrición aguda y crónica en niños y niñas menores de 14 años de comunidades rurales gravemente afectados por los fenómenos climáticos. La intervención fue financiada con un presupuesto total de Q.786,683.59 por parte de la comunidad de Madrid y se ejecutó en colaboración con el Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social (MSPAS), Secretaria de Seguridad Alimentaria y Nutricional (SESAN) y otros actores locales.

La evaluación externa final, responde a los lineamientos establecidos en los términos de referencia, se utilizaron metodologías participativas y enfoques mixtos, abordando los criterios clave de pertinencia, eficiencia, eficacia, impacto y sostenibilidad, también presenta los hallazgos y conclusiones basados en los resultados alcanzados durante la ejecución del proyecto.

# Pertinencia

El proyecto se enfocó en abordar una necesidad crítica en el municipio de Panzós, uno de los más afectados por desnutrición crónica y aguda en Guatemala. Las intervenciones respondieron directamente a los efectos combinados de las tormentas ETA e IOTA y la pandemia de COVID-19, que agudizaron la situación nutricional infantil. Las acciones como la combinación entrega de suplementos nutricionales, kits antropométricos, formación de agentes de cambio, y campañas educativas; estuvieron alineadas con las necesidades de salud comunitaria y contribuyeron a mejorar la atención preventiva y el autocuidado en comunidades rurales.

#### Eficiencia

El proyecto logró una cobertura amplia con un presupuesto total de Q.786,683.59, aprovechando de forma óptima los recursos disponibles. Tuvo un buen alcance en la reducción de la desnutrición crónica y 100% de detección de casos de desnutrición aguda en menores de 14 años. Se optimizaron recursos mediante alianzas locales y capacitación de agentes comunitarios, la entrega de insumos y la colaboración con el Ministerio de Salud y SESAN se implementaron de forma oportuna. Sin embargo, se identificó como limitante la falta de personal para ampliar la cobertura y mejorar la logística de seguimiento posterior.

#### Eficacia

El proyecto alcanzó plenamente sus objetivos propuestos, según los indicadores establecidos como la derivación efectiva de casos al sistema público de salud. Se fortalecieron las capacidades de agentes de cambio, comadronas y líderes comunitarios. Las capacitaciones tuvieron un alto nivel de satisfacción y provocaron cambios de comportamiento positivos en la alimentación y monitoreo de crecimiento infantil con ello también se implementaron las prácticas de salud preventiva. Las evaluaciones de satisfacción reflejan una alta aceptación por parte de los participantes.

# **Impacto**

El proyecto tuvo un impacto positivo y medible en la salud infantil, esto se reflejó en las mejoras en peso, talla y vitalidad. También fortaleció el tejido social al fomentar la participación de comadronas, líderes comunitarios y padres de familia. Se generó una cultura de prevención y monitoreo nutricional con efectos sostenibles a nivel comunitario. Además, se generaron efectos secundarios positivos como la colaboración interinstitucional y el empoderamiento de actores locales.

### Sostenibilidad

Las estrategias educativas, la apropiación comunitaria y el trabajo con actores institucionales proporcionaron una buena base para mantener los beneficios del proyecto. Si bien se lograron avances importantes en la formación y empoderamiento local, la sostenibilidad a largo plazo depende del seguimiento institucional y del apoyo continuo a los agentes de cambio. La comunidad fue adoptando prácticas saludables, pero algunas actividades han disminuido tras la finalización del proyecto. Se recomienda fortalecer los vínculos con instituciones públicas y asegurar recursos permanentes para continuar con las acciones iniciadas.

Consultor evaluador principal: Lic. Birkat Van Engelen

Licenciado en Administración de empresas

Colegiado activo: 20,627